

Column

こんなところにPCが!

亀戸天神太鼓橋

亀戸天神(東京都江東区)の大鳥居をくぐると、数字の「6」を横にしたような心字池に、3つの小さな赤い橋が架かっています。最初の橋は太鼓橋、次の橋は平橋、その次は太鼓橋です。この3つの橋は仏教の「三世(過去・現在・未来)」を表しています。いつのころからか、大鳥居側の太鼓橋は「男橋」、拝殿側の太鼓橋は「女橋」と呼ばれるようになり、現在はこの呼称が一般的になっています。

亀戸天神に仏教の三世を意味する橋が造られたのは、ある理由があります。江戸時代初期、菅原道真の子孫によって現在の地に亀戸天神が建立されたため、心字池や橋も同じように造られました。太宰府天満宮は、平安時代に菅原道真の墓所に造られた天満宮安楽寺が、鎌倉時代以降の天神信仰の高まりにともなって神祕性格が強くなり、明治の廃仏毀釈で神社になったものです。そのため、太宰府天満宮には仏教の影響を受けた造りが随所に残っています。古図に「石鳥居 御池 橋 橋 橋 …」の表記がありますので、天満宮安楽寺の建設当時からこの3つの橋があったようです。

江戸時代、亀戸天神は、西の太宰府天満宮に対して、東宰府天満宮とも称され、江戸を代表する名所のひとつでした。心字池の周囲に大きな藤棚があり、特に藤の花の咲く季節には多くの参拝客でにぎわっていたようです。浮世絵に描かれた当時の橋は、木製アーチの優美な橋で、この姿が和服の帯の「お太鼓結び」の由来になったと言われています。



葛飾北斎「諸国各橋奇覧」

戦後、木橋からコンクリート橋に変わり、その橋が老朽化してきたため、平成14年の菅公御神忌千年大祭を迎えるにあたって架け替えることになりました。太宰府天満宮の太鼓橋の高欄の施工実績があ

る昭和鉄工(株)に設計事務所から相談があり、昭和鉄工(株)と取引のあった(株)富士ピー・エスが上部工を施工することになりました。平成12年の藤まつりが終わってから、池の亀と鯉を二日ばかりで捕獲し、活魚運搬用のトラックに乗せて千葉県養魚場へ移送し、本格的な工事を開始しました。年末に工事を終えて、12月25日に盛大に渡り初め式が行われました。



亀戸天神太鼓橋「女橋」

建設費だけを考えると、池に支保工を組んで現場打ちのRC構造にするほうが有利なのですが、年間を通して参拝客が絶えないため、境内で長期間工事をするわけにもゆかず、結局、工場で作成したRCの半円アーチ桁を敷き並べ、PCの技術を使って横締めするというハイブリッドな構造になりました。

多くの参拝客の目に触れるため、特に仕上げの美しさを求められたのは当然ですが、それ以外にも様々な苦労がありました。太鼓橋だったため、横締め用足場の設置が難しく、また、この橋に合わせた緊張機械の製作や、橋の勾配に合わせた高欄や階段の施工が大変で、見た目以上に難易度の高い橋でした。

過去と未来が太鼓橋、現在が平橋という三世の橋の姿を見ていると、公共事業費の推移のグラフを見ているような錯覚を覚えます。未来が太鼓橋ですから、私たちの将来も期待できそうです。

(株)富士ピー・エス顧問 松嶋 憲昭



総武線亀戸駅北口より徒歩15分
総武線、地下鉄半蔵門線錦糸町駅北口より徒歩15分

伊澤…今まで土木ってずっと暗黒の時代を過ごしてきたんです。コンクリートから人へって、土木って言うだけで石投げられるという時代がありました。それが、オリンピックが決まったり、よくないことですが、震災が

が、その地域の人達がその橋を使ってその周囲でどのような生活をしているのかを紹介していきたくいです。オリンピックについては、社内、社外の友人と日本に決まった瞬間に「やったね!」と連絡を取り合うくらい嬉しかったんです。希望に溢れる嬉しい知らせでした。建設業界が活気づくことも嬉しいし、日本全体が元気になっ



あつて、どれだけ土木が大事で、補強がどれだけ必要かということがやっとな人に、一般人の人に知られてきたと思います。これからはチャンスなんです。先日もトルコで海底トンネルというすごい技術があつて称賛があつたじゃないですか。新幹線の技術は本当にハイレベルの技術で、まだ世界に必要とされているし、レベルの高い技術で勝負していく時代が来ると思っているんで、そこにPCがうまく喰い込んでいく準備をしていくことが大事だと思います。

河合…先日、水道展の企業展示ブースでPCタンクのPRをする機会があつたのですが、水道関係の仕事をしている方でも誰もがPCタンクを知っているというわけではないということ

中嶋…現場の事務員さんの教育係としていろいろな質問に答えられるように、日々勉強していきたくと思えます。現場との関わりが増えるようになって、モノづくりの面白さが分かるようになり、当社の業務に興味を持って社内の人だけでなく、学生さんや一般の人たちにも伝えることができたと思つています。オリンピックのころには、もっともっと女性が活躍する社会や業界にいられるような、環境になつてほしいですね。



を実感しました。今の日本では、蛇口をひねればきれいな水が24時間いつでも使えることは当たり前のことですが、そのためにはPCタンクのような水漏れのしない、地震にも強い配水池が必要なんです。今後はそういうことをきちんとして、PCタンクやPC技術の知名度アップに貢献できればと思います。50年前の東京オリンピックは高度経済成長の中で、国民みんなが上を目指している時代だと思つています。現在はそのような時代ではありませんが、東京オリンピックが開催されることで東京だけでなく日本全体がどうなっていくのかがとても楽しみです。



会長…かつての東京オリンピックの時代を知らない現代の若者にとつては、これからどうなっていくのだろうかとこののが本音でしょうね。日本全体の復興、失われた20年からの脱却、それを世界に示す。あわせて、我が国の進んだPCの技術を世界に示す。そのためにオリンピックは絶好の機会と思つています。若い人には是非元気に取り組んでもらいたい。今日は、ありがとうございます。私自身が大いに元気をいただきました。座談会でした。